
责任编辑：郁晶陶 评论A! !"!"年 #月 !$日

星期五

#$%&'()%&'(*)%*++,-%+,.

!/小时读者热线：01!!22

精确纪念
秦岭别墅如何成为另类!钉子户"

校长搬椅子和处长训教授

!男"改!女"#

这么难$

! ! ! !新闻焦点! 据郑州晚报报

道# 女医生黄晓燕 "##$年考取

执业助理医师资格证#但河南省

中医管理局误将持证人性别填

成!男"% %年来#黄晓燕 %次申

请更改错误无果#而!变性"证书

使她无法从医#只能卖药%

!夏令热线"是对韬奋精神的弘扬

查查鳄鱼的!娘家"
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赵志疆

! ! ! !一说到清华校长梅贻琦的名

言!人们自然想到他的那句"所谓

大学者!非谓有大楼之谓也!有大

师之谓也#$其实!梅贻琦还有一句

有意思的名言!"校长不过是率领

职工给教授搬搬椅子凳子的%$ 前

一句话! 是说大师之于大学的重

要&后一句话!是说校长如何对待

教授'对待大师$

"一个大学之所以为大学!全

在于有没有好教授%! 教授的水平

往往决定着大学的水平!身为一校

之长!有责任尊重教授'善待教授!

服务好教授$不过不少大学的校长

一般很忙!清华大学原校长顾秉林

说(中国的大学校长可能是最累的

校长$武汉理工大学原校长周祖德

坦言!)做校长很*心+苦#$ 华中理

工大学原校长杨叔子更是抱怨(

)校长不是*人+当的$ #校长为何如

此之累和苦, 管的事太多!承担的

责任太大!因此也就没有时间没有

精力给教授"搬椅子凳子%了$

日前!北京外国语大学新任校

长韩震向全校师生公开承诺 "三

不%(担任校长期间!不再做专业学

术研究!不再申请原有学科专业的

研究课题!不再谋求与教学有关的

个人荣誉$此前!湖南大学'北京师

范大学校长在履职之初也做过类

似承诺$ 这样!校长可以从繁杂的

学术任务中解脱出来!专心于服务

与管理高校!也摆脱了校长利用权

力谋取学术福利的可能性$

其实!在一些发达国家!校长专

职化早已形成了较为健全的制度常

态$ 比如美国耶鲁大学第 !!任校长

理查德-雷文!他在担任耶鲁大学校

长 "!年的时间内!没有带过一个研

究生'博士生!也没有挂名领衔做过

一个具体的科研项目$ 在不少发达

国家!由大学理事会.或董事会/负责

的校长遴选委员会!在遴选校长时不

是看此人的学术能力!而是更关注此

人是否具有胜任校长的能力$

温总理说过! 现在的教育确实

存在许多问题( 一是教育行政化的

倾向需要改变! 最好大学不要设立

行政级别$二是让教育家办学$毋庸

讳言!我国大学不缺校长!缺的是真

正懂教育的教育家$一个教育家!必

能把教授当做学校的主体! 摆正自

己的位置!梅贻琦就是一例$他曾把

自己比喻成京戏里叫 "王帽% 的角

色!看上去万人瞩目'前呼后拥!"其

实会看戏的绝不注意这正中端坐的

*王帽+$ 他因为运气好!搭在一个好

班子里!那么人家对这台戏叫好时!

他亦觉得*与有荣焉+而已$ %

大学校长搬椅子凳子!当然只

是比喻$无论是清华大学还是西南

联大!皆大师云集'硕果显著!难道

不正与梅贻琦等校长的作风有关

吗,令人遗憾的是!在一些大学!教

授见了处长都唯唯诺诺!处长训斥

教授像训斥孩子一样!谁给谁搬凳

子发生了严重错位$多一些给教授

搬椅子凳子的校长! 则教授有幸!

大学有幸! 使大学和学子受益!而

校长也必能"与有荣焉%$

王石川

! ! ! !香港 #名保钓人士 "$日成功

登上钓鱼岛! 并插上五星红旗宣示

主权$当天在微博上频频看到"今天

也是抗战胜利纪念日%的表述!不由

心生感慨$

准确地说!%月 "$日不能称为

抗战胜利纪念日$ "&'$年 %月 "$日

日本天皇广播0终战诏书1!&月 !日

日本代表在密苏里号军舰上正式签

字向盟军投降! 次日中国举国欢庆$

民主党派)九三学社%正是以纪念这

个日子而命名$ "&$"年 %月 "(日!

中央人民政府政务院发出由周恩来

总理签署的通告!确定抗日战争胜利

纪念日为 &月 (日$ &月 (日作为抗

战胜利纪念日显然更符合历史事实$

但时至今日!了解这一知识的人

并不多!这与历史教材的不明确和国

人对抗战历史的长期笼统认识有关$

关于抗日战争!我们有很多史料

上的空白和模糊地带$比如关于南京

大屠杀遇难者人数的调查!已然留下

遗憾$虽然经过南京多所大学志愿者

几年努力!但终因年代久远!加上很

多幸存者已经过世!直到今天!刻上

遇难者纪念墙的姓名仅有一万多个$

细菌战受害者调查也因同样的原因

遭遇重重困难$依据韩国最新发布的

数据!韩国慰安妇幸存者仅剩 )*名!

而我国则没有这方面的数字$

好在近年来政府和研究机构加

大了对抗日战争研究的重视程度!

很多历史事实浮出水面! 一些过往

模糊或不准确的观点得以重新厘

清$纪念抗战胜利六十周年之际!国

家决定向每位抗战老兵颁发勋章!

很多已经被遗忘的老兵重获光荣$

央视主持人崔永元发起的 0我的抗

战1口述实录抢救性工作成果卓著$

最新的消息是! 今年中央财政特别

安排 "&亿元! 支持 !$个省份完成

(* 万座散葬烈士墓的迁建以及

!*** 座零散烈士纪念设施的修缮

工作! 多少可能被湮没的抗战往事

和英灵将不再孤寂$

重视抗战历史研究! 保护抗战

文物和遗迹! 加强抗战历史的宣传

教育! 当然不仅仅是为了对否定战

争罪行' 推卸战争责任的人作出有

力回击!更重要的!这是对战争受害

者的尊重!对抗战英雄们的纪念!是

我们这个民族对历史和对未来必须

负起的责任$

崔永元曾说!我们的抗战口述历

史影像资料!全国加起来不如日本早

稻田大学一个学校$我们必须加快行

动!因为留下的时间已经非常有限$

沈月明

! ! ! !日前# 在浦东长清路高凊路桥河道中发现一条 &'"米的

暹罗鰐#这已是发现的第 (条了% 应该尽快查出鰐魚的来源)

不能以为击毙了#就可划上句号% 杜建国 画

! ! ! !据新华社报道!不久前!西安

市拆除秦岭北麓 '"栋违建别墅的

消息备受关注!新华社记者近日来

到工地现场看到!部分原有别墅未

拆除! 多栋独立建筑已拔地而起$

一名现场施工负责人员说!这块地

已三次易主!因为建的别墅)结构

不合理%')卖不出去%!开发商接手

后决定拆旧建新$一位知情村民透

露!这一地块)现在没建别的!还是

在造别墅%$

早从 !**(年起! 我国已明令

禁供别墅用地&!**( 年陕西省也

曾对秦岭北麓的生态环境进行专

项整治! 禁止从事房地产开发建

设' 修建商品住宅和私人别墅&

!**#年陕西省政府又印发 0陕西

秦岭生态环境保护纲要1 予以重

申$ 然而!层层禁令!未能阻止)秦

岭深处有别墅%拔地而起$ 面对社

会舆论的口诛笔伐!违规别墅在西

安市秦岭生态环境保护管委会办

公室+以下简称秦岭保护办,监督

下进行拆除! 令人大跌眼镜的是!

拆除不是为了生态复原!而是为了

再建新别墅$

实际上!当初拆除违规别墅原

本就留下了很多伏笔222关于拆

除原因!秦岭保护办表示)占用绿

地面积过大!建筑风格与山势不协

调%!而不是违法违规修建&至于拆

除之后的用途!秦岭保护办三缄其

口$当违规别墅在巨大的舆论质疑

声中死灰复燃!一切似乎更像是开

发商自主进行的营销调整222)结

构不合理%')卖不出去% 的烂尾楼

终究是要处理的!但这样的出血割

肉并非为了保护自然资源'尊重公

共利益!充其量不过是以退为进牟

取更多销售利润$ 无论谁来开发!

无论如何拆建!被誉为)陕西绿肺%

的秦岭北麓注定戳满违规别墅!面

对这些另类的)钉子户%!不知当地

主管部门心中作何感想,

秦岭保护办执法监督处处长

刘兴让 )肯定不会让他们建房地

产!这也是将来审核的重点%的表

态犹然在耳!新的别墅群已紧锣密

鼓初具规模! 监管的力度何其疲

软, 秦岭的违规别墅自 !**(年就

开始修建!长达 &年的时间内却未

见监管部门出面叫停!甚至就在因

媒体曝光而饱受质疑之际!秦岭保

护办仍然极力辩解)这个项目手续

齐全!也是政府保留的项目%$明显

违规的项目如何 )手续齐全%!)政

府保留项目%为何推倒重建, 如果

违规别墅)结构合理%且)卖得很

好%!会不会拆除重建,

公众之所以关注秦岭拆除违

规别墅!是因为类似的别墅违建之

举在各地)屡见不鲜%!尤其是一些

私家别墅私搭乱建!更让公众不满$

前两天! 名模马艳丽别墅院内私建

三层小楼!被邻居告上法庭&本市别

墅违建的! 也是经过一段时间的整

治!才得以好转$ 如果不能以制度

问责强力纠偏! 即使名山大川!也

难免被另类)钉子户%瓜分殆尽$

! ! ! !!

人民日报《城市规划要“目
中有人”》：每个地方都有各自的自
然条件! 每个地方也都有自己的建

筑历史'风俗习惯'风土人情和精神

文化追求$只有立足当地实际!坚守

为人服务!才能建设风格独异'符合

当地人需要又具文化内涵和时代气

息的现代化城市$ &王皋子'

!

广州日报《药品“黑名单”关
键在被黑后的代价》：黑名单!不仅

是让公众知道这些企业干过的坏

事!让其声誉扫地!更重要的是!政

府要通过惩罚让其感受到 )这样的

污点将永远背负%$ &曹 林'

!

新京报《“梁祝故里”遇冷不
是坏事》：不管是原来投资商的资金
链条出现问题!还是现在无人问津!

说明)梁祝故里%景区项目的吸引力

根本没有想象中的那么大$ 另一方

面!全国那么多的名人故里!那么多

的人造景区! 可真正能实现盈利的

能有几家, &徐 刚'

需有纠错机制
职能部门做事不可能十全十

美!所以需要有快速的纠错机制!

减少老百姓的麻烦! 也增强政府

公信力$ 可怕的是没有纠错机制!

或者有机制却发动不起来$

王军荣

谁来承担责任
这 % 年中!改正错误的)壳%

究竟卡在哪里!为什么卡住!该承

担什么样的责任! 以后如何改进

服务! 如何避免类似情况再次发

生!都需要一个清晰的交代$

郭文婧

服务意识缺失
一些办事难的现象! 并不是

事情真的有多难! 而是某些工作

人员)主观犯难%$ 民本意识'责任

意识'服务意识严重缺失!简单的

事情也变成了难事$ 李英锋

! ! ! !上海媒体的第一条为民服务的

热线222新民晚报)夏令热线%开通

整整 !*年了$新华社专门为此采写

了一条报道! 称赞这条热线搭建了

政府与市民沟通的桥梁! 坚持为民

服务'为民分忧!得到了百姓信任$

还清晰地记得 !*年前!新民晚

报与当时的上海市公用事业管理局

合作!在炎炎暑天里开通了)夏令热

线%$起先是新民晚报)单干%!后来开

始和电视台合作&再后来!上海其他

媒体也相继开办 )夏令热线%! 乃至

)冬令热线%$ 职能部门也纷纷出动!

与媒体同心协力$ 市民呼声得到及

时回应!急事难事获得帮助!媒体与

受众的关系!政府与市民的关系!官

员与群众的关系愈加密切和谐$

新民晚报)夏令热线%问世 !*

年! 让我们想起了中国新闻界的楷

模邹韬奋和)竭诚为读者服务%的韬

奋精神$ 在新媒体'全媒体时代!采

编手段'出版流程'受众心理'阅读

习惯都会变!但韬奋精神不会过时!

)夏令热线%正是这种精神的承继和

弘扬$ 在新民晚报)夏令热线%!*年

之际!曾先后以副市长'市长身份 )

次来到)夏令热线%接听市民电话!

与读者代表面对面的韩正市长!特

意致信祝贺! 并提出希望$ 可以相

信!与韬奋精神一脉相承的)夏令热

线%将保持为民服务的)恒温%!赢得

上海市民更好的口碑$（吕怡然 全
文刊新民网，网址 !!!"#$%&'%"(%）


